

DIARIO DE PALMA.

VIERNES 3 DE NOVIEMBRE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 6 h. 47 ms. y se pone á 5 h. 13 ms.
Sale la luna á 4 h. 42 ms. de la tarde. y se pone á 5 h. 2 ms. de la madr.
Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia
11 h. 44 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.
MAHON.... D. Matias Mascaró.
IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

Seccion política.

REVISTA QUINCENAL.

POLÍTICA ESTRANJERA.—PRIMERA QUINCENA DE OCTUBRE DE 1854.

Victorias de los ejércitos aliados en Crimea; sitio de Sebastopol.—Muerte del general Saint-Arnaud.—Efecto de las últimas noticias del teatro de la guerra.—Continúa la neutralidad de Prusia.—Razones en que se apoya.—Actitud de los estados alemanes.—Situacion de Francia.

Un hecho, una cuestion tan solo domina actualmente la opinion pública y basta para cautivarla: las únicas preguntas que se dirigen hace quince dias todos los hombres políticos versan sobre el progreso de la expedicion á Crimea, sobre la toma deseada de Sebastopol, la caida definitiva de la ciudadela rusa del Euxino. En medio de la ansiedad general, de las noticias contradictorias y de los diversos cálculos y presagios, estalló en Europa prematuramente la nueva de una victoria completa, la cual era imposible poner en duda, pues un tártaro llegado de Bucharest habia sido portador del relato auténtico, que fué trasmitido sin tardanza á Viena. Segun se aseguraba formalmente, la temible Sebastopol estaba bajo la punta de la espada de los generales de Occidente, habian sido echados á pique seis navíos, el príncipe Menschikoff amenazaba con pegar fuego á los restantes y á la fortaleza donde se habia refugiado, y el ejército ruso habia sido derrotado ó hecho prisionero. No hay duda que reflexionándolo un momento estas noticias eran muy prematuras é imposibles, y un desembarco en pais enemigo, dos ó tres batallas campales, una plaza formidable tomada como una ciudad abierta y una escuadra destruida, todo esto llevado á cabo en algunos dias, hubiera revelado una audacia especial de parte de los ejércitos aliados ó una estraña debilidad de Rusia. No es ménos cierto que todo el mundo lo creyó en Europa, aun aquellos que no querian creerlo, ó que hubieran deseado otro resultado, y es un honor para los soldados franceses é ingleses haber inspirado la idea de que nada les es imposible, como igualmente es un presagio del triunfo verdadero. Todo era, empero, un sueño, una ilusion, y quedó desmentida la noticia del tártaro.

No obstante, tras la pasajera ilusion quedaba una realidad bastante satisfactoria, pues manifestaba la certeza de un desembarco feliz, de una batalla seguida de una brillan-

te victoria, de la posesion de dos puntos esenciales al norte y al mediodia de Sebastopol y de las primeras operaciones del cerco de la ciudad. Digno principio que prepara un resultado que prueba el valor y la destreza de los jefes del ejército aliado. Las robustas y sencillas palabras del mariscal de Saint-Arnaud son el inseparable comentario de esta empresa de pocos dias.

Seria inútil repetir los pormenores de los hechos de armas que han mediado desde el 15 y 16 de setiembre en que los aliados desembarcaron en Crimea, hasta la actualidad, pues no serán desconocidos para la mayoría de nuestros lectores; pero existe uno que recordaremos y que ha llenado de luto la brillante jornada de Alma. Al dia siguiente del primer triunfo y en visperas de otro aun mas decisivo, sucumbió el mariscal Saint-Arnaud vencido por el cansancio y la enfermedad. Luchaba ya contra el mal que debia arrebatárle cuando partió de Francia hace algunos meses para ponerse al frente del ejército, y solamente su indomable energía y su estraña fuerza de voluntad lograron dominar sus padecimientos físicos, sirviéndole al parecer de resorte el instinto militar y el deseo de unir su nombre á un grande hecho de armas. Esta lucha permanente contra la naturaleza física es indudablemente un heroico espectáculo, y por intenso que sea el dolor que inspira la muerte de un buen general, es imposible no envidiar en cierto modo al que sucumbe en el campo de batalla viendo cual le sonríe la victoria.

Aunque el desenlace de esta campaña sea victorioso para Inglaterra y Francia, no creemos muy probable que se renueve ninguna clase de proposicion de paz. La primera condicion de cualquiera tentativa pacificadora seria indudablemente que admitiera formal y esplicitamente el gabinete de San Petersburgo las garantías generales tantas veces reclamadas, y tal vez no se ceñiría á esta sola, pues que la campaña actual tiende á introducir nuevos elementos en las negociaciones que se abran en lo sucesivo. Respecto á Austria y Prusia, existe una cuestion curiosa, la cual estriba en saber la influencia real que han ejercido sobre su situacion respectiva los últimos acontecimientos y hasta todos esos rumores de inesperados triunfos que momentáneamente han recorrido la Europa.

El primer resultado de los acontecimientos de Crimea es indudablemente una alianza mas íntima entre Austria y las potencias occidentales, y no solamente la prueba la solicitud que ha desplegado el emperador

Francisco José en felicitar al gobierno frances por el triunfo de sus armas, sino un hecho aun mas característico, es decir, la actitud que ha tomado Rusia respecto al Austria. El emperador Nicolas no ha disimulado sus amenazas y las deja estallar por medio de medidas que hieren el comercio austríaco. El gabinete de Viena no ignora que pasarán mas adelante las hostilidades rusas, y que todo contribuye á enlazarlo aun mas con Inglaterra y Francia, pero le contiene quizas el temor de tener que sostener una campaña de invierno en Polonia, y solo ve un inconveniente que le es propio,—inconveniente que desaparece por sí propio ante la ventaja de oponer á Rusia un conjunto compacto de fuerzas para dictarle una paz deliberada en comun, útil á todos los intereses y preservadora para todas las situaciones. Prescindiendo del resto de ambigüedad que se advierte aun en las relaciones de Austria y Rusia, es razonable creer que el gabinete de Viena seguirá las inclinaciones naturales de su política.

¿Sucedirá lo mismo con Prusia? ¿Pero cuáles son las inclinaciones de su política? La expedicion de Crimea ha turbado á lo que parece el ánimo del rey Federico Guillermo, el cual despues de haberse separado de Francia é Inglaterra, no seria imposible que llegara á separarse tambien completamente de Austria.

Dícese que el monarca prusiano se felicita á sí mismo en la actualidad de su neutralidad, y las razones que espone tienen su mérito; cree que el emperador Nicolas no era en verdad tan fuerte y poderoso como todos se complacian en representar, y que no es quizás el czar sino el Occidente el que tiende á turbar el equilibrio europeo. No se trata de saber si la fuerza de Rusia está á la altura de su ambicion cuando halla otra fuerza capaz de resistirla, sino de ver si es un estado normal el que obliga á dos grandes naciones á tomar las armas para oponer una barrera á la ambicion; y es sin duda alguna idea bien peregrina la de representar al Occidente amenazando el equilibrio de Europa mientras combate en su defensa.

El inconveniente mas grave de esta política estriba en que Prusia no la rechaza, y no seria estraño que el fanatismo de paz y de inaccion fuera la causa de llevar la guerra al corazon de la Europa, de donde deseaba alejarla. Pero los acontecimientos de Crimea tendrán suficiente influjo para inspirar á Prusia resoluciones mas prudentes;

Alemania en general ha participado de la impresion profunda y universal causada por los primeros triunfos de los ejércitos aliados, y lo mismo ha sucedido en casi todas las naciones del continente, pues han conocido que donde estaban las potencias occidentales, se hallaba al mismo tiempo el derecho europeo y la garantía de la paz general.

Es evidente que Prusia no se hace ilusiones sobre el valor de los fines que opone á consideraciones que no admiten réplica; desearia sin duda que el gabinete de Austria se comprometiese á no cooperar en nada con las potencias aliadas, y al mismo tiempo á que tomase la defensa de los intereses germánicos comprometidos ó amenazados; le pide que se reserve la ocupacion esclusiva de los principados, y niegue la entrada á Turquía á quien pertenece y sin cuyo consentimiento no tenian ningun derecho las tropas austríacas para cruzar la frontera, y desearia por fin que se cerrase la entrada á los ejércitos aliados de la Puerta, á despecho del tratado por el cual se ha comprometido esta potencia á dejarles libres de escoger el punto de su territorio que crean mas favorable al éxito de sus operaciones militares.

Son tan pueriles las razones de Prusia, que si el gabinete de Viena se ha tomado el trabajo de argumentar, tan solo ha sido para ganar tiempo. Han originado no obstante en Alemania una pretension mas estraña aun si es posible; la de creerse llamada á apreciar y discutir las bases de la paz futura sin salir de una neutralidad tenaz, celosa respecto á las naciones aliadas, y rebotando solicitud y deferencia para con el enemigo comun. Seria este un hecho nuevo en la historia de las naciones neutrales en época de guerra, y Austria debe estrañarse justamente del deseo tan eminentemente ingenioso de ser admitida una nacion á participar de las ventajas sin haber contribuido á los sacrificios.

El gabinete de Viena conoce con justicia la impresion de la paz que ha de seguir á la guerra actual y la influencia que ejercerá sobre el porvenir de Europa, y por la misma razon comprende cuán desventajoso le seria renunciar enteramente á una accion positiva en la marcha de los sucesos, aislándose del resto del continente. Enlazado diplomáticamente con Francia, con Inglaterra, y hasta con la misma Puerta por medio de compromisos formales, ha dado ya un paso decisivo fuera de la idea de neutralidad y de mediacion ocupando los principados en nombre de la Puerta y de acuerdo con ella, y cuánto mas se encarniza la lucha,

se siente mas impelido á arrojar su espada en la balanza, por interes y por deber. Acérrese, empero, un momento en que necesariamente habrá de orillar todo el resto de su incertidumbre, y aunque Alemania no le preste su apoyo, el Austria se verá en la precision de salir al campo de batalla al lado de Inglaterra y Francia, y de encargar á su ejército, de acuerdo con las potencias occidentales, la defensa de los principios sobre los cuales está tambien acorde su diplomacia.

¿Cuál será en esta eventualidad la conducta de Alemania? ¿Veremos tomar resoluciones hostiles á Prusia y á algunos estados secundarios y prestar á Rusia el apoyo de sus armas para manifestarle la sinceridad de la solicitud que le demuestran en el día? O tal vez, marchando á su pesar al lado del resto de Alemania, irán á reunirse tardamente á las banderas de Austria con riesgo de llegar al campo cuando ya no se necesite su apoyo? No es probable en todo caso que estos gobiernos puedan permanecer neutrales, mas cuando los pueblos y sus gobernantes llegan á confesar su debilidad hasta tal extremo, no inspiran la esperanza de que lleguen á resistir la fuerza de los acontecimientos.

Prusia y sus aliados no cesan de hacer protestas de su ardiente deseo de ver terminada la crisis y restablecida la paz; es un pensamiento digno de alabanza, pero juzgando por los hechos nos vemos precisados á afirmar que la política prusiana camina directamente contra el fin que desea y que proclama especialmente como propio.

La historia del desarrollo de la crisis actual atestigua con bastante elocuencia, que los miramientos de Alemania con Rusia en el principio de la contienda, solo han servido para reanimar las pretensiones de esta potencia y para poner un velo ante sus ojos que no le permite ver las probabilidades del mal éxito de su ambicion. Era posible en cierta época obligarle á aceptar un desenlace pacífico, demostrándole la firme union de las naciones para oponerse á toda costa á los injustos deseos de engrandecimiento, y era posible circunscribir la guerra y combinar una pronta reconciliacion entre la Puerta y Rusia, declarando que se le haría la guerra si no prestaba oídos á los consejos. Se temió hacerlo, y vemos ya su resultado: una lucha europea, que es probable se prolongue mientras el gobierno ruso, á pesar de las derrotas de sus ejércitos, pueda conservar algun medio de defensa.

Si Prusia desea sincera y resueltamente una paz pronta, solo tiene un partido que tomar; este consiste en seguir una senda enteramente opuesta á la que ha emprendido desde que trató de aislarse de Austria y de Europa. En vez de inducir á Rusia á creer que su causa conserva simpatías y que le sería fácil encontrar aliados, es preciso que haga ver al gabinete de San Petersburgo, valiéndose de un lenguaje enérgico y de demostraciones dignas de un pais, que el único recurso que le queda para evitar mayores desastres, consiste en pedir la paz.

Nos halaga la esperanza de que movida Prusia por las consideraciones elevadas y apremiantes de la última circular de Austria, apreciará

una situacion tan sencilla; su desenlace sería cierto y rápido si Alemania se asociase á la política de las potencias occidentales, pero podría originar en el caso contrario complicacion de mucha trascendencia para la confederacion germánica.

Ocupados los ánimos en Francia con la ansiedad que producen las noticias de su ejército de Oriente, gozan de un reposo extraordinario para un pais que acaba de salir de una época borrascosa; y aunque sus instintos revolucionarios están dormidos, no por eso ha cesado su actividad normal, regular y libre, ni se ha apagado en su reposo el deseo de ocuparse en sus negocios. Habiendo desaparecido en Francia la epidemia que actualmente nos aflige, y no temiéndose ya la miseria que la amenazaba, se ha conservado en ella el precio elevado de los cereales tan solo por circunstancias especiales. Deseando el gobierno asegurar la alimentacion pública, prorogó recientemente la medida que permite la libre entrada del trigo extranjero, y completó tan prudente idea con la rebaja de los derechos de importacion de los vinos. El resultado de la resolucion demuestra la necesidad de esta medida. Pero todas estas cuestiones interiores, á pesar del interes inmediato que reportan á Francia, desaparecen ante el interes de la guerra, cuyos triunfos hacen reverdecer los laureles ganados en la lucha gigantesca con que esta nacion inauguró nuestro siglo. (Diario de Barcelona.)

Correo de hoy

2 DE NOVIEMBRE.

El vapor correo *El Mallorquin* ha fondeado en este puerto, sin la menor novedad, á las seis y tres cuartos de la mañana, conduciendo á bordo la correspondencia pública y 41 pasajeros, entre ellos D. José Fernandez y Monserrat, baile del Patrimonio de S. M. en las Baleares, D. Ramon Ibarreta y Bicuña, y don Antonio Villalba, administrador y contador de esta Aduana.

Los periódicos que hemos recibido de Madrid alcanzan al 29 del actual, de los que tomamos las siguientes

Disposiciones oficiales.

Un real decreto nombrando gobernador en comision de la provincia de la Coruña al mariscal de campo D. Antonio Falcon, y de la de Valencia á D. Ramon Kaiser, elector para la de la Coruña.

Otro restableciendo la clase de escribanos criminalistas de Madrid que fué suprimida por decreto de 24 de setiembre de 1849 y que la audiencia proponga desde luego los escribanos que cesaron en aquella época y no hayan dado justo motivo de desconfianza y merecieron, á su juicio, ser nombrados.

Otro admitiendo á D. José de Galvez Cañero la dimision que ha hecho del cargo de vocal del tribunal contencioso administrativo.

Otro nombrando vocales del tribunal contencioso administrativo á D. Fernando Alvarez y á D. Pascual Fernandez Baeza.

Otro nombrando varios sub-inspectores de la Milicia Nacional del reino.

Otro aprobando los estatutos con algunas modificaciones á la sociedad de seguros mútuos de caballerías titulada *Protectora*.

Otro nombrando gefe del negociado de ferro-carriles al teniente coronel, comandante del cuerpo de ingenieros D. Ramon Hugarte.

Otro nombrando varios ingenieros para que propongan el mejor trazado de las líneas portuguesa y española.

Otro aprobando el reglamento para la escuela práctica de minas en Mieres de Asturias.

Un real decreto del ministerio de Estado sobre las bases orgánicas de la direccion de Ultramar, disponiendo que esta se componga de un director con el sueldo de 50,000 reales anuales; cuatro jefes de seccion, con los de 40,000, 35,000, 30,000 y 28,000; dos oficiales primeros con 24,000, y dos segundos con 20,000; dos auxiliares mayores con 18 mil; cuatro primeros con 16,000, y cuatro segundos con 14,000.

Varios decretos con cesantías y nombramientos para las plazas de la direccion general de Ultramar.

Un parte del señor gobernador de Madrid del cual resulta haber sido tres los invadidos por el cólera-morbo en el día 26.

Varios reales decretos del ministerio de Gracia y Justicia, con destituciones nombramientos y traslaciones de magistrados de audiencia.

Publica además una lista declarando cesantes por reales órdenes de 6 de octubre á varios jueces de primera instancia, en la que vienen tambien los nombramientos de otros para iguales cargos.

Un parte del señor gobernador de Madrid, del cual resulta que en el día 27 fué invadido por el cólera un solo individuo.

Otro parte manifestando que en la noche del 28 fueron tres las personas atacadas de la enfermedad reinante.

NOTICIAS NACIONALES.

BARCELONA 31 DE OCTUBRE.

Ayer á eso de las dos de la tarde llegó á este puerto el vapor de guerra *Piles*, procedente de Palma de Mallorca, conduciendo al Escelentísimo Sr. general D. José de Lemery, nombrado por S. M. Capitan general de Cataluña. En el momento en que tuvo noticia de su arribo al escelentísimo Sr. general segundo cabo, D. Juan Zapatero, pasó á bordo del espresado buque y acompañó al Sr. de Lemery.

En compañía del nuevo señor Capitan general, y en clase de ayudante del mismo; ha llegado á esta plaza el señor D. Gregorio Villavicencio.

CATALANES.

El cargo que S. M. se ha dignado confiarme del mando militar de este antiguo Principado, me impone deberes sagrados que cumplir hácia su Gobierno, y hácia vosotros. Coadyuvar con todos los medios que estén á mi alcance á secundar el pensamiento liberal y benéfico de aquel y contribuir á promover eficazmente los elementos de prosperidad que encierra vuestro suelo, son deseos á cuyo fin trabajaré con incesante desvelo, conservando con voluntad firme y constante solicitud el orden y la tranquilidad, que son condiciones sin las cuales la libertad no puede existir, y el comercio y la industria perecen.

Nadie mejor que vosotros, Catalanes, cuya civilizacion ha llegado á la altura del pais mas avanzado, comprenderá mi lenguaje; y por lo tanto, vengo confiado entre vosotros, á ejercer un mando que necesita otras dotes que las mias para desempeñarlo bien, aunque estoy persuadido que os tendré siempre á mi lado pa-

ra conservar los principios civilizadores que son la base de la ventura y prosperidad de los pueblos.

En completo acuerdo con vuestras dignísimas autoridades civiles, siempre me veréis marchar unido á ellas para cooperar á vuestro bienestar; y se considerará bastante afortunado si puede contribuir en algo á la felicidad de Cataluña vuestro Capitan general—*Lemery*.

Barcelona 31 de octubre de 1854.

MADRID 26 DE OCTUBRE.

Creemos se encuentra ya en poder del gobierno el proyecto aprobado por la respetable junta de generales que preside el marques del Duero, para la organizacion de la reserva. Restablécense en él las milicias provinciales con las modificaciones en este instituto que ha aconsejado la experiencia y reclama la suerte de tantos beneméritos oficiales del ejército, hoy de reemplazo. Un mes al año se reúnen estos cuerpos en asamblea militar. Su plana mayor disfruta el sueldo de activo servicio, y la oficialidad dos terceras partes de la mitad. Los cabos y sargentos en tiempo de paz ó cuando la milicia está sobre las armas, sirven en la Guardia civil de la respectiva provincia. Esta tomará sus oficiales indistintamente, el ejército activo y de los cuadros de la reserva segun los méritos y antigüedad.

La economía para el tesoro es grande, y sin embargo, el estado tendrá siempre una fuerza militar respetable, dispuesta en quince dias á formar en el campo de batalla.

La ley para el reemplazo del ejército será una de las primeras que se presenten á las Cortes, tan luego como estén constituidas.

En el Siglo de hoy se leen las líneas siguientes:

«Sorprendentes y verdaderamente meritorios son los esfuerzos que hace el ministerio de la Guerra por conciliar las atenciones del servicio militar con las necesidades de nuestro tesoro público. Tenemos dispuestos importantes trabajos sobre el ejército, que publicaremos muy en breve; pero entretanto creemos que nuestros lectores verán con gusto los siguientes artículos de economías que están ya acordadas en el presupuesto de aquel departamento.

«Guardia civil, 3 millones; infantería 11; provisiones, 5; comisiones activas 1 1/2; material de artillería, 1 1/2; personal de la hacienda militar, 1/2; varios gastos, 300,000 rs.

Por todo 24,800,000 rs. La caballería se aumenta; la artillería permanece como está.

Faltan, por supuesto, otros varios ramos de economías de que en otra ocasion hablaremos.»

Salamanca y Calatayud han sido teatro de desórdenes con motivo ó pretexto de cuestiones económicas. En Castilla la causa fué la estraccion de granos; pero la autoridad se hizo respetar y sofocó el motin. En Aragon ha sido la cuestion de consumos. Desde Calatayud, con fecha 23 de octubre, dicen á nuestro colega *La Europa*:

«Alarma grande fué la que anoche, á las diez y media de la noche, se levantó en esta ciudad por el grito de fuera los consumos y vivan los zaragozanos; y no parando en esto, se extendieron por varias calles de la ciudad repitiendo vivas subversivos.

Toda la Milicia, aunque en corto número por no tener mas que 150 fusiles, acudió inmediatamente al principal, ó ten, que se hace todas las noches, de donde salieron en patrullas por las calles, lo mismo hizo la compañía de granaderos que guarnece esta ciudad, y consiguieron despejarlas cogiendo algunos presos.»

Creemos es ya tiempo de que el gobierno obre con energía contra el desór-

den y contra cuantos quieran bastardear el alzamiento de julio.

Ayer se ha dicho en los círculos políticos que el presidente del Consejo había hecho presentes á S. M. los verdaderos sentimientos del gabinete respecto á ciertas frases del manifiesto del Sr. Allende Salazar, manifiesto al cual eran completamente extraños sus compañeros de ministerio. La necesidad de que el gabinete se presente á las Cortes tal como está, es lo que, á juicio de muchos, ha impedido una inevitable modificación.

La España, La Nación y El Faro Nacional, censuran hoy, cada cual bajo el punto de vista de su posición respectiva, el manifiesto del Sr. ministro de Marina, defendido por *El Adelante, El Tribuno, El Esparterista y La Europa*. Las posiciones respectivas de la prensa se han deslindado perfectamente con motivo de esta cuestión.

Las noticias del cólera recibidas por el correo de ayer, son alarmantes. Las de la Coruña, sobre todo, contristan el corazón mas duro. Hemos visto cartas que hacen subir el número de atacados á 300, solo en el día 21; y fué tal la mortandad, que los cadáveres quedaban en las casas por falta de carros y de gente que los trasportase al cementerio. Entre los que habían fallecido se contaban siete u ocho médicos. ¡Y en estas circunstancias tan apremiantes se encuentra huérfana de gobernador aquella provincia!

En Logro habian ocurrido cinco casos, tres de ellos de muerte, pero se tomaban por aquellas celosas autoridades medidas eficaces para neutralizar los efectos del terrible azote.

Esperamos que el gobierno hará todo cuanto su deber y la humanidad aconsejan en favor de la desgraciada Galicia, que de dos años á esta parte viene siendo víctima de toda clase de calamidades.

El Sr. D. Francisco de Paula Montemar, ilustrado redactor de la *Nación*, abandona el periodismo con motivo de su elección de diputado.

Ayer absolvió el jurado por unanimidad la hoja suelta que con el título de *La verdad* había publicado D. Sisto Cámara. El Sr. Ordax, su defensor, pronunció un buen discurso que fué recibido con señaladas muestras de aprobación.

En Zaragoza han aparecido algunos casos de cólera, pero muy benignos. En la Muela, pueblo de aquella provincia, que tiene solo 50 vecinos, fueron atacados 17 individuos, de los cuales murieron once. Atribúyese á la corrupción de las aguas de que hacen uso, y que se hallan depositadas en estanques, pues habiéndose hecho llegar las del canal, es mucho mas estensa la epidemia.

Idem 27.

En la tarde del domingo próximo, recibirá S. M. la reina á la mayor parte de la oficialidad de la Milicia Nacional de Madrid, cumpliéndose así el deseo que tuvo á bien manifestar el señor inspector. Habíase señalado para este acto la tarde del sábado, pero se ha trasladado al domingo, en atención á la visita que en aquel día de la semana acostumbran hacer SS. MM. al santuario de Atocha, y teniendo en cuenta los perjuicios que se originan á los individuos de la Milicia ciudadana, cuando se los distrae de sus ocupaciones en días de trabajo.

La Francia envía tambien como la Inglaterra, y de acuerdo con ella, una fuerte escuadra á las Antillas para protegerlas, en caso necesario, contra todo ataque de los Estados-Unidos.

El duque de Valencia permanecerá en las aguas de Vichy hasta principios de noviembre. Parece que despues pasará á

Paris y Londres, regresando en seguida á España.

El correo de ayer nos ha traído la grave noticia de los desórdenes y muertos que han ocurrido en una villa de la provincia de Jaen. Nos escriben de aquel punto que el Sr. Monedero, gobernador civil, se ocupa activamente de estos lamentables sucesos, con el objeto de someter á sus perpetradores á la acción de los tribunales.

Hé aquí la relación que hace un periódico de Jaen:

«Tenemos que lamentar hoy un funesto acontecimiento ocurrido en la villa de Huelma, que viene á torbar tristemente el estado completo del orden legal y tranquilidad que disfrutaba la provincia. Referirémos el hecho como se nos asegura haber sucedido, sin perjuicio de rectificarlo y esclarecerlo en vista de nuevos datos y mas conocidos detalles.

En la noche del 22, y á la sazón que la retreta de la Milicia Nacional pasaba por una de las calles mas principales de Huelma, un grupo de paisanos bastante numeroso y en actitud amenazadora, quiso impedir el tránsito de la banda de música y de su acompañamiento de nacionales, los que no permitiendo ceder á la espresada intimidación, se resistieron trabándose en seguida entre ellos y aquel grupo una sangrienta refriega, que ha durado hasta las cuatro de la madrugada del día siguiente. De esta lucha fratricida y execrable han resultado dos muertos y siete heridos, siendo los primeros un criado del juez de primera instancia, y otro criado del Sr. Robles, marques de Cuellar.»

Tenemos cartas de Paris en que se nos dice que el gobierno imperial había resuelto no permitir la entrada en Francia á Mr. Soulé, que hoy se halla en Alemania.

El general Espartero ha manifestado á S. M. la reina, que tanto él como sus demás compañeros no habían tenido conocimiento, hasta despues de verla publicada, de la comunicación del Sr. Allende Salazar á sus electores, y que todos la habían desaprobado, por cuanto para ellos no había otra reina legítima de las Españas que doña Isabel II. Despues de este paso, algunas personas no desafectas al gabinete hubieran deseado que el señor Allende Salazar dejara de ser ministro de la Corona, pero no debe aguardarse por ahora ninguna variación ministerial, siendo cosa resuelta que el gabinete se presente reunido ante la Asamblea.

Ya se ha explicado toda la prensa de Madrid sobre el manifiesto del Sr. Allende Salazar; faltaba la *Iberia* y lo ha hecho hoy. Este suceso tiene importancia porque explica de que lado va á estar cada uno de los periódicos en la lucha que las ideas mas ó menos avanzadas van á empeñar en cuanto se abra la Asamblea. Han combatido el manifiesto del señor Allende Salazar las *Cortes*, en cuya redacción toma parte el general San Miguel; el *Diario Español* relacionado con D. Manuel de la Concha, la *España*, el *Siglo XIX* amigo de los ministros de Gobernación y Fomento, la *Epoca* que es el primero que recibe noticias del señor O'Donnell, las *Novedades*, la *Union Liberal* que mas de una vez adelanta sucesos diplomáticos, la *Nación* dirigida por el Director de la *Gaceta* del gobierno, y por último el *Voto Nacional*. En contraposición de estos han defendido al señor Allende, el *Tribuno*, la *Europa*, el *Adelante* y la *Iberia*. El *Clamor Público* ha seguido el sistema dar poca importancia al documento; así es que se ignora cual será su opinión el día que otros en la Asamblea lo juzguen de gravedad suma.

En las bases del proyecto de ley para la organización de la Milicia Nacional, entran las escepciones que ponemos á continuación.

No serán nacionales los funcionarios públicos que cobren sueldo del erario.

Tampoco los hijos de familia sin licen-

cia de sus padres, y entonces sune misma compañía.

Hay ademas otras exclusiones, que serán muy bien recibidas por los que desean el porvenir de la vida de esta institución salvadora, garantía de todas las demas libertades.

Serán nacionales todos los españoles de diez y ocho á cuarenta años.

En Málaga se ofrecen dificultades para el armamento y equipo de la Milicia Nacional. Hay ciertos objetos que no son ni deben ser de discusión. La Milicia Nacional es segun la ley el alistamiento de los vecinos honrados para mantener la paz en las calles, y garantizar la propiedad de los ciudadanos: no es la creación de una legión de ciudadanos-soldados organizada militarmente. Así desean el gobierno y el país esta institución.

Las contribuciones por tanto á los que no sean nacionales, como parece lo ha arbitrado aquella Diputación provincial, son viciosas porque el ser nacional no hace mejor ni peor la condición del ciudadano, si este por otra parte cumple con sus deberes y no se señala en el terreno de los hechos por ningun acto de oposición al gobierno constituido.

La prensa de Madrid es regular se ocupa de este hecho, y se manifiesta celosa de que no tome autoridad un precedente que tanto es de temer en nuestra patria donde esta clase de abusos concluyeron con esta institución y con todas las libertades de que es la mejor garantía.

Idem 28.

Hace dos días que, segun parece es objeto de las deliberaciones del Consejo de ministros el proyecto del discurso de la Corona en la apertura de las Cortes. Permaneciendo el señor Allende Salazar en su puesto, y siendo consecuente en su último manifiesto, es natural que sobre algunos puntos haya disidencia entre el ministro de Marina y el resto del gobierno, que no ha aceptado las ideas de su manifestación. La mayoría del Consejo está unánime en que el mensaje sea conciso, pero basado en el mismo espíritu que presidió al real decreto convocando la Asamblea constituyente.

El Sr. D. Joaquín María López figura en la candidatura de Alicante. Tambien tenemos la esperanza de que sean votados allí el Sr. Gonzalo Moron y el digno general Mackrohon.

El simpático general Zabala se presentará en segundas elecciones en Málaga y Navarra.

Ayer se ha dado por orden en los batallones de la Milicia Nacional que se reúna la oficialidad de los mismos, con el objeto de pasar á Palacio hoy á las cuatro de la tarde á presentar á S. M. la reina el homenaje de su respeto y adhesión.

La entrega de las banderas á la Milicia Nacional tendrá lugar definitivamente el domingo 5 de noviembre, formando desde la Fuente Castellana hasta el canal unos 15,000 hombres.

Los diarios de Murcia dicen que el marques de Camachos, gobernador de la provincia ha dado de su bolsillo dos mil fanegas de trigo y cinco mil reales para el alivio de los pobres y hospitales. La epidemia no aminoraba sus estragos.

Ayer comenzó á funcionar el telégrafo eléctrico entre Bayona y esta corte. De hoy en adelante podremos tener la cotización diaria de los fondos públicos en la Bolsa de Paris. Inútil nos parece encarecer las ventajas que esto ha de reportar al comercio y á todos los que se interesan en las operaciones bursátiles.

Como no podía ménos de suceder, la esposición del general Dulce renunciando el empleo de Teniente general y la gran cruz de Carlos III que últimamente se le

habían conferido, ha causado en el pueblo de Madrid el mas profundo entusiasmo. Al terminarse ayer las operaciones electorales en el distrito del Matadero, la mesa propuso amistosamente á los concurrentes que se hiciese en obsequio del ilustre general libertador, una manifestación pública del alto aprecio con que se venia su virtuosa abnegación y su noble desprendimiento y acogida unánimemente la idea, se abrió al efecto una suscripción que se vió cubierta bien pronto, y en la que tomaron parte diferentes personas de diversos distritos.

Obtenida la licencia de los señores Capitán general y Gobernador civil que se mostraron sumamente galanes y deferentes, á las ocho y media de la noche partió de la plazuela de San Millán una brillante comitiva compuesta de nacionales de todas armas y un inmenso gentío, con la música del regimiento de la Reina número 2, y trasladados á la casa del señor Dulce, se le dió una magnífica serenata, sintiendo sobremanera los concurrentes no haber tenido el gusto de ver al general, pues no se hallaba en casa, para manifestarle verbalmente sus sentimientos de admiración, respeto y aprecio.

A pesar de ser inmensa la concurrencia, aun cuando la premura del tiempo no permitió avisar á nadie, reinó el mayor orden, decoro y compostura, tanto en el tránsito, como en todo el tiempo que duró la demostración. A la hora y media, á los ecos del himno de Riego, y despues de victorear al general Dulce, á la libertad, á la reina y al duque de la Victoria, se disolvió la reunión.

Dice el *Tribuno* de hoy haber oído que el Austria al arriesgarse á la pelea en pro de la Francia y en contra de la Rusia, ha pedido el trono de España para su protegido D. Juan de Borbon, que lo ocuparía con una archiduquesa del imperio. Al dar esta noticia el *Tribuno* la pone en duda. Nosotros mismos creemos que tal como se dá, es completamente falsa, pero lo que probablemente tiene alguna verdad es que no conociendo el Austria el estado de la opinión en España, ha tocado mas de una vez en los gabinetes de Paris y Londres la cuestión de lo que aquí sucedería si la revolución dejaba vacante el trono español; y que acaso por esto mismo en las conferencias tenidas por Luis Napoleon con el Sr. Olózaga en Paris sobre las eventualidades de nuestro porvenir, habrá indicado que para la tranquilidad y el equilibrio de Europa, la España, libre para constituirse como mejor le parezca, no debe, si quiere ser respetada, ni abolir la forma monárquica ni escoger sus príncipes fuera de la familia de Borbon.

El gobierno no ha aceptado la renuncia del general Dulce del empleo de teniente general y de la gran cruz de Carlos, III, consiguiendo en una Real orden que dichas gracias le han sido concedidas como recompensa de sus servicios militares en el último alzamiento y de su firmeza y tino como autoridad en Cataluña.

Anoche han ocurrido rumores por Madrid de que el gobierno había recibido un despacho telegráfico de Paris, anunciándole haber estallado desórdenes en aquella capital. Sucedió ayer con efecto que el telégrafo eléctrico estuvo trabajando dos horas consecutivas; pero esto no significa, segun nuestras noticias, sino que aprovechándose el Sr. Olózaga de ser ayer el primer día que los hilos telegráficos de Madrid á Irua funcionaban, transmitió al gobierno algunas noticias de interés nacional y urgente. Paris sigue gozando de tranquilidad.

En la Bolsa de Madrid de hoy ha habido alguna mas animación que la costumbre, si bien no han llegado á publicarse operaciones. Apoyados sin duda en lo dicho por los periódicos, se han entendido las mas absurdas noticias tanto de dentro como de fuera, y el resultado

ha sido paralizar su movimiento de alza bien pronunciado desde hoy por la mañana.

El 3 consolidado que ha llegado á hacerse á 33-75, no ha encontrado luego dinero á este precio.

La diferida se ha hecho á 17-85; á última hora no pasaba de 80.

Amortizable de primera buscada á la primera hora á 9-80 declinó luego á 9-70-75.

La de segunda se sostiene á 5-50 dinero, 55 papel.

Las carreteras de abril se han hecho á 70. Las de junio 4-67 y á 60 las de agosto.

Los cambios sobre Paris y Londres no han sufrido alteracion notable.

Idem 30.

Dice el Siglo XIX:

Una noticia muy importante tenemos que dar hoy á nuestros lectores, y es que el Gobierno ha acordado ya, y piensa presentar á las Cortes el presupuesto de la Casa Real.

Por de contado se suprime la Guardia Real de caballería, quedando solo los alabarderos. Esta economía es de mas de un millon.

S. M. la Reina queda reducida á 28 millones, tenia 34.

S. M. el Rey á medio millon.

La princesa de Asturias á medio millon.

El infante D. Francisco á medio millon.

La duquesa de Montpensier á un millon: el ministerio del Sr. Bravo Murillo le dejó dos millones de los tres que gozaba como presunta heredera.

Queda suprimida la pension de la reina madre, y otras de personas de la familia que pesaban sobre el Tesoro de España.

En fin, el presupuesto de la Casa Real, que importaba 47 millones, importará de aquí en adelante 31 y medio.

Ayer á las cuatro y media de la tarde fué recibida por S. M. la oficialidad de la Milicia Nacional de Madrid, segun habíamos anunciado. El digno general San Miguel tuvo la honra de dirigir á la Reina algunas respetuosas frases que fueron contestadas con la benevolencia innata en aquella augusta Señora. S. M. se mostró muy complacida de verse entre los gefes de la Milicia ciudadana y les presentó á la Princesa de Asturias.

Acto continuo, se dirigió la brillante corporacion á casa del Duque de la Victoria y despues á la del general O'Donnell, quien se hallaba á la sazón fuera de ella. Asistieron á la ceremonia unos ciento cincuenta oficiales, en representacion de todas las clases de la benemérita Milicia de Madrid.

La entrega de las banderas á la Milicia Nacional tendrá lugar definitivamente el domingo 5 de noviembre, formando desde la Fuente Castellana hasta el canal unos 15,000 hombres.

Por Real orden del 7 de octubre último se declara cesante, con el haber que por clasificacion le corresponda, á D. Gabriel Bizafes, alcaide de la Aduana de Palma de Mallorca.

Por otra del 9 se nombra para dicha plaza con 6,000 rs. á D. José de Palau oficial cesante de Hacienda pública.

Por otra del 8 del mismo mes se nombra para la plaza de agente de Hacienda pública de las islas Baleares, con 12,000 reales, vacante por promocion del que la obtenia, á D. Angel Cosío, inspector cuartito de la administracion del mismo ramo en Santander.

Por otra de 12 de igual mes se nombra para la plaza de inspector tercero de la administracion principal de Hacienda pública, de las Islas Baleares, con 10,000 rs. á D. Raimon Boubier, interventor de los derechos de puertos de Madrid.

Estado de los invadidos y defunciones ocurridas en Valencia los dias siguientes:

Dia 24 de octubre.

Invadidos 11

Muertos 17

Dia 25.

Invadidos 11

Muertos 8

Dia 26.

Invadidos 9

Muertos 14

Dia 27.

Invadidos 10

Muertos 16

NOTICIAS ESTRANJERAS

El Monitor publica una carta del general Canrobert, fechada el 13, de la cual hé aquí el resumen:

En la noche del 9 al 10 quedó abierta la trinchera; el fuego de la plaza ha sido muy vivo, pero mal dirigido al principio; cuando los tiros fueron mas ciertos, los trabajadores estaban ya cubiertos y ocultas las comunicaciones á la vista directa de la plaza.

Los trabajadores continuaron del 11 al 12, sin incidente que merezca señalarse. Las pérdidas se elevan solamente á unos treinta hombres gravemente heridos. Dos salidas bastante tímidas de la guarnicion han sido rechazadas. Las baterías estarán armadas el 15; la marina concurre á este armamento con cañones de grueso calibre, que se opondrán á los que el enemigo ha presentado en el perimetro de la plaza.

La marina empezó el 12 por la tarde, bajo la direccion de los oficiales de ingenieros, á establecer otras baterías de diez cañones en la playa detras del puerto de la Cuarentena.

Aunque construidas á larga distancia, se espera que estas baterías podrán contrarrestar las levantadas por los rusos frente al fuerte de la Cuarentena.

El general Canrobert dice al terminar su carta, que el ejército del príncipe Menschikoff permanece en la mas completa inaccion esperando refuerzo.

Palma

2 DE NOVIEMBRE.

Varios electores se han propuesto votar la candidatura de la Union liberal con ciertas modificaciones que han creido conveniente publicar.

- Sr. Conde de Ayamans.
Sr. Conde de San Simon.
Sr. Marques de la Bastida.
Sr. D. José Villalonga y Aguirre.
Sr. D. Facundo Infante.
Sr. D. Pedro Juan Morell.
Sr. Marques de Albranca, residente en Menorca.

CANDIDATURA DE LA UNION LIBERAL

PARA LAS CORTES CONSTITUYENTES propuesta por la Comision nominadora y aprobada en la reunion general de electores celebrada el 18 de octubre de 1854.

- Excmo. Sr. D. Facundo Infante.
Sr. Conde de San Simon.
Sr. Conde de Ayamans.
Sr. Marques de la Bastida.
Sr. D. José Villalonga y Aguirre.
Sr. D. Francisco Preto y Neto.
Sr. D. Ramon Perez.

Otra

CANDIDATURA DEL PARTIDO LIBERAL.

- Sr. Conde de San Simon.
Sr. Conde de Ayamans.
Sr. D. José Villalonga y Aguirre.
Sr. Marques de la Bastida.
Sr. D. Antonio María Sureda.
Sr. D. Rafael Saura y Eymar.
Excmo. Sr. D. Facundo Infante.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el primer comandante graduado D. Antonio Bros, capitán de la brigada de Artillería.

Parada, la Milicia Nacional y los cuerpos de la guarnicion.

Hospital y provisiones, Isabel II. El teniente coronel sargento mayor—Benito de Amores.

Boletin religioso.

Santo de hoy.

SANTA EUSTOQUIA, VIRGEN Y MÁRTIR.

Nació esta Santa en Tarsis en Cilicia y conoció la religion cristiana desde sus primeros años. Vivió consagrada á Jesucristo, renunciando á los placeres y halagos del mundo, pensando solo en santificarse para alcanzar la gloria eterna. En tiempo de Juliano el apóstata quisieron obligarla á ofrecer incienso á los idólos, mas la Santa se resistió á semejante sacrilegio con su valor heróico, por cuyo motivo despues de padecer horribles tormentos, puesta en oracion, entregó su alma al Criador por los años de 302.

Santo de mañana.

SAN RESTITUTO Y SAN VALENTIN PRESBITERO

San Valentin presbitero, que en Viterbo junto con san Hilario diacono padeció muchos tormentos, hasta que cansados los verdugos de su constancia les arrojaron al rio Tiber atados á una enorme piedra, sacándoles ilesos un ángel. Enfurecido el tirano viendo á los santos confesores que de nuevo predicaban á Cristo, les mandó degollar imperando Maximiano.

ANUNCIOS OFICIALES.

RECAUDACION DE CONTRIBUCIONES DIRECTAS DE ESTA CAPITAL.

Queda abierta la cobranza de las del 4º trimestre de este año, que vence el dia 5 de los corrientes, en el cuarto entresuelo de la casa que ocupa la Administracion de Hacienda pública. Palma 1.º de noviembre de 1854.—P. E.—José Sureda.

REVISTA DE PERIODICOS DE PALMA.

Del Balear del 31 tomamos el siguiente COMUNICADO.

Sr. Director del Balear. Muy Sr. mio: ya que el Genio de la Libertad ha tenido por conveniente insertar en las columnas de su número 262 correspondiente al dia de ayer un artículo tomado de El Tribuno relativo á la persona de nuestro paisano el general Villalonga, espero que V., impulsado por su imparcialidad, se servirá dar cabida en el periódico que dirige, á las siguientes líneas, suplicando de paso al Genio, que hace algunos meses ha suprimido el lema de Tolerancia que ántes ostentara, se sirva reproducirlo en sus páginas, á lo que estará el que suscribe reconocido.

El Tribuno, periódico demócrata de oposicion al gobierno actual, como lo era durante la dominacion del último ministerio, se ha propuesto atacar al general Villalonga en un artículo digno del Tribuno, que tiene pretensiones de furibundo, escrito con hiel y con un desenfado que deja traslucir su objeto, en el que por únicos cargos desentierra los huesos de victimas de la revolucion como podría exhumar y exhumaría otros muchos mañana si se propusiese atacar á otras personas. No es mi objeto hacer el panegirico del general nuestro paisano, porque ni tengo mision para ello, ni poseo datos suficientes, ni ménos creo que lo permitiese su modestia; pero cumple á mi propósito el hacer entender á los lectores de El Genio que se hayan hecho cargo del artículo del Tribuno que el general Villalonga, segun ha probado con hechos repetidos, es un soldado y nada mas que soldado, que lo mismo combatió al absolutismo en el Maestrazgo que la revolucion en Galicia y Búrgos; porque para no hacerlo era preciso, segun los buenos principios militares que son los suyos, era preciso, digo, que no hubiese aceptado el mando que en cada una de estas ocasiones le habia confiado S. M., y para no aceptarlo en los casos en que se le buscó, era menester que no fuese militar; y tal es su carácter y tan rígidos son sus principios en esta parte, que le creeria dispuesto á parodiar la desgarradora escena de los muros de Tarifa bajo el reinado de D. Sancho el Bravo, si una dura fatalidad le colocase por desgracia en la alternativa que á aquel desgraciado padre. Esto no lo comprenderán ciertamente los redactores del Tribuno ni algunos otros que lean sus artículos, pero al general Villalonga le bastará sin duda que lo conozcan todos los gobiernos constituidos, como lo han reconocido, confiriéndole unos y ofreciéndole otros los mandos de la mayor importancia. Tal vez haya dicho demasia-

do, segun el propósito que tenia formado; pero para reasumir y pintar en pocas palabras el carácter distintivo del marques del Maestrazgo, segun la opinion que de él tienen formada esclarecidos militares, solo diré que jamas, que yo sepa, ha tomado parte activa en pronunciamiento alguno, pues lo mismo se resistió en 1840 como Brigadier, que en 1845 como Mariscal de campo, que en 1854 como Teniente general; sin que por ello hayan dejado de hacer justicia á sus virtudes militares todos los gobiernos que en dichas épocas han empuñado las riendas del estado, confiriéndole unos, respeto, ú ofreciéndole otros los puestos de la mayor importancia.

Supongo bastará lo dicho para borrar cualquier mala impresion que hubiese causado á primera vista en Mallorca la lectura del artículo relativo á nuestro ilustre compatriota, que reconozco habrá insertado El Genio sin intencion alguna hostil; pero suplico á su director, á fuer de tolerante y de imparcial, se sirva dar cabida en su periódico al antecedente escrito, que no le remito directamente por dejarle el mérito de la espontaneidad en la insercion: quedando de V. afectísimo S. S. Q. B. S. M.—Un amigo de Platon pero mas amigo de la verdad.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE MALLORCA.

El sábado 4 del corriente se despachará correo para Barcelona á la una de la tarde. Palma 2 de noviembre de 1854.



EL MALLORQUIN,

SU CAPITAN D. JOSÉ ESTADE Y SABATER

Saldrá para Barcelona el sábado 4 del que corre á la una de la tarde, con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros. Se despacha en la calle Portería de Santo Domingo núm. 1, cuarto entresuelo.

AVISOS

Sirvientes.

Una mujer viuda, natural de Aragon, de 35 años de edad, solicita casa para colocarse en clase de criada: sabe guisar y demas quehaceres domésticos. En esta imprenta darán razon.

ELECCIONES

PARA DIPUTADOS Á CORTES.

RESULTADO DEL SEGUNDO DIA DE VOTACION.

Table with 3 columns: Candidate Name, Montesion, Lonja. Lists candidates like Sr. Conde de San Simon, Sr. D. Félix Campaner, etc., with their respective vote counts.

Han tomado parte en el distrito de Montesion 115 electores. Han tomado parte en el distrito de la Lonja 115 electores.

Errata.—En el Diario de ayer página 4ª columna última, donde dice que en la votacion de la Lonja tomaron parte 112 electores, debe decir 102.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP EDITOR RESPONSABLE.